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放弃事业和工作

锦鲤池里淘金
文/本报记者 张榕博 片/本报记者 陈文进

手捧十几万元一条的日本锦鲤，年过不惑的养殖户张晓，并没有觉得沉甸甸。

从当初对5元钱一条的鱼苗产生兴趣，到如今投入百万元，张晓一度怀疑，自己的选

择是否正确。

如今，张晓锦鲤养殖已经小有成就，他的人生也与鱼苗一样丰富了起来。

▲张晓配的鱼食含有十几种营养元素。

养鱼也是个体力活。

张晓顶着烈日给鱼池里的宝贝投喂鱼食。

 几 年
来，张晓养的
鱼已经拿了好
几个锦鲤比赛
的全国冠军。

▲ 张 晓
这 条 红 白 色
的锦鲤养了4

年，已经建立
起了感情。

拿过全国冠军的“鱼宠”

拍拍它的头，摸摸它光滑的肚子，在张晓的
怀里，一条20多斤的大鲤鱼成了他的“宠物”。

在章丘靠近黄河的一个村子里，藏着十几塘
不起眼的鱼池，成千上万条“宠物”正在池塘里游
荡，最小的不到一两，最重的20多斤，拿过全国冠
军。

在许多村民眼中，张晓就是个养鱼户，殊不
知，张晓池塘中的鱼身价不菲。虽然有的只有几
寸长，但可以卖到上千元。

有一次，一个买鱼者打来电话：“你们的景观
鱼多少钱一斤？”“对不起，我们不论斤卖。”张晓
说，他不喜欢人们用食用鱼的眼光看待自己的

“宠物”。

肉眼选鱼苗万里挑一

张晓上学时学的油画，工作后做过报社美
编、开办过公司，有着不错的收入。如果不是因为
有一天路过文化市场，对一条5元钱的鲤鱼产生

了兴趣，或许他仍然在既定的人生路上“漫游”。
第一年，张晓因为不熟悉业务，损失了20万

元。张晓告诉记者，去年养殖了300万条锦鲤，最
后挑出了200条，这些是他把鱼苗养到8厘米的时
候，一条一条用肉眼挑出来的。“选鱼要对鱼苗的
生长，未来花纹的形成预判，如果当天选鱼的状
态不好的话，会对未来几年的养殖造成影响。”为
此张晓几乎整天泡在鱼塘里。

坚信能看到未来的高级农民

张晓告诉记者，“中国在锦鲤产业的养殖迅
猛，一度让日本许多传统养殖户感到担忧，但一
知名养殖户前田稻夫却安慰同行说，中国发展得
越迅猛，咱们的生意越好，他们是无序竞争，低水
平发展。”

张晓说，日本同行瞧不起我们，自己就要做出
个成绩来，而这成了他现在养殖锦鲤新的目标。

“任何一个小的产业，都是对国家发展的贡
献。如果知道锦鲤养殖这么艰难，我可能会退却。
但是现在，我会坚持下去，我能看到我的未来。”
张晓一脸自信。
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